
“3D绿色地球”亮相街头

    本报讯（特约通讯员 顾武 记者 江跃中）
以跑出老公房加装电梯“量产”加速度闻名沪上
的静安区临汾路街道，近日再创新纪录———该

街道阳曲路 760弄居民区驰骋新苑小区 12个
楼组业主代表，同时与上海振华重工电器集团签

订加装电梯协议，一次性签约加装 12台电梯。
阳曲路 760弄居民区党总支书记章旨钦

告诉记者，驰骋新苑小区是建于上世纪 90年

代的老公房小区，总计有 54个楼组、1768户
居民家庭，其中老年居民住在 3楼以上，上下

楼购物、休闲、就医十分不便，大家要求加装电
梯的愿望非常强烈。对此，居民区党总支从

2019年起，以网格化形式，推进各楼组电梯加

装工作，取得良好效果。目前，该小区加装电梯
已建成 4台；另有 4台也已完成签约、立项，即

将开工建设。
为满足驰骋新苑小区更多楼组居民渴望早

日加装电梯的愿望，在临汾路街道党工委、办事
处大力支持下，该居民区党组织发动各楼组组

长、党员志愿者共同做楼组邻里的思想工作，得

到绝大多数居民响应。经各方努力，终于又促成
这次 12个楼组与加装电梯企业集中签约。看着

签约现场居民兴高采烈的样子，章旨钦表示，驰
骋新苑小区目前还有几十个楼组具备加装电梯

的群众基础，居民区党总支将加大推进力度，力
争年内实现该小区建成、在建、立项、签约加装

电梯总量达到 50台。

    本报讯（通讯员 裴哲元 记者
江跃中）老电梯存在安全隐患，“换
梯”推进有阻碍怎么破？近日，中远

两湾城小区的两台“高龄电梯”，终

于要退休了。和“高龄电梯”说拜拜，
难度很大，但依靠居民区党总支搭

建平台，楼栋党员发挥带头作用，
“楼事楼议”最终使“换梯”有望成

功，也为解决楼组难题探索了新的
模式。

发生停运和急坠现象
3月中旬，普陀区宜川路街道

中远两湾城第三居民区 147 号楼

栋，突然出现电梯停运和急坠现象，
被困居民感到吓丝丝，严重影响了

居民的出行便利和安全。
147号楼栋电梯老化严重的问

题由来已久，在两年前一次对中远

两湾城超过 15年以上电梯的评估
报告中，147 号楼栋电梯运行风险

评估结论是需要大修。147号业主

代表通过了解得知，大修价格不菲
且质保期并不长，于是在楼栋群里

征询了该楼居民的意愿，结果大家
都希望更换新电梯。

自 2020年年中开始，147号楼
业主代表夏老师作为党员，又是第

三届业委会电梯更换小组的组员，

主动发挥党员先锋模范作用，带动
其他业主代表积极行动，主动作为，

为电梯更新奔走于各大电梯公司，
实地走访、排摸调查，先后了解几个

电梯品牌，通过性能、价格多方比
较，最终锁定了三菱电梯公司。同

时，夏老师还联系了业委会委员许

老师与 147号的其他业主代表，一起实地到
三菱电梯公司进行了考察，并和三菱公司人

员进行了一系列洽谈，更加细致地了解更换
电梯的相关情况。

电梯更新款分期支付
“换梯”前期筹备工作基本完成，但维修

资金账户活期余额不足以满足更换两台电

梯的问题迫在眉睫，147 号楼栋电

梯更新工作一度陷入僵局，楼栋的

业主代表找到居委会说明缘由，希
望获得帮助。

借着万科物业和老物业交接的
契机，中远两湾城第三居民区党总

支书记恽梅，第一时间联系业委会
委员、业主代表、万科物业公司、街

道房管办等相关单位，召开“147号

楼栋电梯问题专题磋商会议”，共商
解决办法。在街道房管办的专业指

导下，经过多方努力，当即制定了维
修、更换“两步走”的处理方案，并与

三菱电梯公司商定，根据该楼维修
资金定存释放，维修资金账户注资

情况，电梯更新款将分 4次支付给
三菱电梯公司。

这次由居民区党总支主导的协
商会议，不仅及时引导了楼栋业主

参与电梯更新共商共治，极大地加
快了决策进度，而且通过多方参与

协商，社区和电梯公司一起首创了
费用的分期支付方式。

多方协调平台作用大
在最短时间内，几位业主代表

入户发放了 131张表决票，回收的

表决票中，99%的业主同意电梯更
新方案。

“电梯已经用了 20多年了，最
近几年来，不仅有零部件损坏等‘小

毛病’，还出现过电梯困人、楼层错

停、轿厢下沉等问题，不少居民都碰
到过，虽然都修好了，但大家心里还

是有‘疙瘩’，这下好了，电梯更新
后，就再也不用担心坐旧电梯出故

障了！”提到更换电梯这件事，147
号楼栋的刘阿姨开心地说道。

恽梅表示，“居委会坚持党建引
领‘三位一体’社区治理工作机制，建立了快

速商讨、达成共识、有效解决的多方协调平
台，给整个中远居民区各楼栋电梯更新工

作，甚至是其他‘疑难杂症’的处理解决，提
供了一套可复制、可推广的模式。借助本次

‘电梯更新’的契机，也将推进楼组红色议事
厅的建立，通过居民议事共商，解决居民关

注的难题。”
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都市小区 9

居民“圈地”公共区域阻断逃生通道

118扇违建门46天悄然拆除
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创新城市治理

临汾路街道加装电梯“量产”再跑加速度

这小区一次签约加装12台电梯
小区 事新

    “绿色地球”街头花园位于金沙江路真

北路路口，首次引入裸眼 3D?念，行人在天
桥上就可以欣赏到立体地球造型。园林工

人运用彩色植被营造出“地球”的 3D视觉景

观。花坛高低错落的地形带给路人全新的空
间体验感。 杨建正 摄影报道

    市中心的 5.3平方米，值多少钱？一道

大门，前移就多出价值不菲的 5.3平方米空
间，后退便留出安全通道。中山西路内环线

旁有个小区明园小安桥，一些楼栋格局比
较特别，两梯两户、公共电梯厅是独立的。

便有不少居民动了点“小心思”：入户门“前
移”到靠近自家一侧的电梯前，这便生生多出

了 5.3平方米。于是，公共区域“改造”成自家

的门厅，有的索性延伸为客厅的一部分，铺地
砖、刷墙面，考究的还装上了地暖……

拆门先开“心门”

“圈地”为家的大门阻断了逃生通道，
消防隐患重重。去年年底，当一张盖着徐汇

区消防支队、田林街道城管、派出所等 6个
大红图章的“拆门”告示贴在楼道下面时，

居民们一下子蒙了。6栋楼涉及 114户居
民、118扇门，74人的居民自发“维权”微信

群也旋即建起来。这大门得怎么拆，才能让

居民心服口服？“刚性执法、柔性操作，‘拆
门’先开‘心门’，我们一把‘锁’打开一扇

‘门’，用法理+道理+情理，46天违建大门
全部拆清退回原位。”徐汇区田林街道平安

办主任许淳轶还是有点自豪的，拆门工

作可谓“悄无声息”，没有一户强拆。

建于 2010年的明园小安桥小区是商
品房住宅，其中一些特别户型的居民绝大

多数都把大门前移，违建的问题由来已久，
不但堵塞消防通道，而且圈占了原本设置

在公共区域的消防栓，安全隐患极大。小区
还曾经发生过因为电梯故障居民被关在里

面脱身不得的惊险一幕。小安桥居民区党

总支书记陈俊峭告诉记者，放在房门口的
鞋子屡屡被偷也是不少居民装违建门的原

因之一。
尽管田林街道近几年数次整治，但收

效甚微。为深入践行“人民城市人民建，人
民城市为人民”重要理念，去年 12月，田林

街道党工委、办事处决心依法行政，“啃”下
这块“硬骨头”。前期做了充分调研后，消

防、城管、房办等多部门联合进行专项整
治，告知书张贴到相关楼道。居民开始忐

忑：“告知书下面是六个部门的大红图章，
这回是动真格了。”

耐心应对“软钉子”

5个小组的工作专班开始在小区挨家
挨户上门，每组分片包干约 25家住户，大

家放弃休息时间逐户排摸，一户一策。对于
居民一次次回避的“软钉子”和抵触情绪，

工作人员一次次耐心沟通。居民建的 74人

微信群里一片反对声，动“自家的蛋糕”自

然没人愿意，还有最集中的反对是：拆了门
没了安全感。“这次整治中法治思维贯穿全

程，让居民明白自己行使权利的同时不能
妨碍他人权利，拆门是回归房屋的原始状

态，也是保障居民自身安全，一旦有火警，
这道大门就堵住了生命通道。我就问居民

是性命要紧还是 5平方米重要？”许淳轶

说，街道同时请律师全程参与，依法依规，
避免踩到法律红线。也有居民暗地里通过

关系到街道打招呼要“网开一面”，街道上
下一心，谢绝说情，这让工作专班有了“底

气”，各小组还挂图作战，实时标出各自“战
果”，比一比、赛一赛。

“我们是走心拆违建，暖心做服务。”许
淳轶说，拆违必然会动到居民的“奶酪”，除

了事先做大量工作，让居民心服口服，拆违
过程中也尽量满足居民合理需求，让他们心

里“过得去”。对居民提出的安全问题，街道
请工程队安装了电梯监控，没有门禁卡的非

业主住户就无法进门、上电梯。去年 12月
12日，3个楼道先试点，拆门、装电梯监控，

居民区党总支以党建为引领，发动党员骨
干、楼组长等社区达人共同参与，12日当天

第一位自拆违建门的业主丁先生就是位党
员。第一批感受到梯控安全感的居民立马

到 74人微信群里分享：“真的方便又安全!”

怨气少了 点赞多了
整治行动“破局”了，但一部分业主仍在

观望，有的还到装了梯控的试点楼道“打探”

实际效果。居民区党总支就在居委会设立现
场接待点，为业主搭建平台答疑释惑，有业

主提出装梯控是安全了，但家中没人的话快
递小哥连门也进不了。工作组马上回应，在

每栋楼底楼门厅添置快递外卖置物架。居委

还不定期召开通气会来听取居民个性化需
求：拆门后墙壁油漆脱落、瓷砖破相，有居民

要在电梯口排线装监控，工程队都一一满
足。从去年 12月 9日至 30日，原计划完成

70户业主自拆，实际自拆达 92户。渐渐地，
原本是“讨说法”的微信群里，怨气少了，点

赞的多了，拆掉的大门数也在不断增加。今
年 1月 26日，118扇违建门全部拆除。大家

都说：“违建门拆了，但安全感一点没打折！”
为防回潮，居民区党总支发挥“三驾马

车”引领作用，把相关内容写入居民公约
中。物业公司在新住户入住前，也将相关内

容写入装修须知中，“小区保安增加了一项
工作，就是关注厢式货车或运输防盗门的

车辆。”陈俊峭告诉记者，拆门工程收获的
另一个惊喜是“缺位”一年多的小区业委会

也借此顺利改选，居民的满意度与幸福感
都有了很大提升。 本报记者 袁玮


